

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

PRECIOS. MADRID: MES... 6 rs. PROVINCIAS: TRIMESTRE... 24... ULTRAMAR Y ESTRANJERO: 100... NOTICIAS Y COMUNICADOS... Se insertan todos á precios convencionales.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó billetes de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL... línea por la mañana y á uno por la tarde.

NUM. 403. POR LA NOCHE.—AÑO XII. MADRID. MIERCOLES 5 DE OCTUBRE DE 1859. TIRADA DE 14 000 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

La falta absoluta de papel que se experimenta en Madrid, nos ha obligado desde hace algunos días á emplear en nuestra periódico una clase de papel inferior que la de costumbre. Pero tenemos una idea para remediar la falta de cuatro ó cinco días. También la falta del mismo nos ha obligado á suspender la tirada del mapa de Marruecos que estamos haciendo para nuestros suscritores, y que quedará en poder de estos á mediados del presente mes.

LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFADA GRATIS á todos los que sean sus suscritores en el presente mes de octubre, UN MAPA COMPLETO DEL IMPERIO DE MARRUECOS.

Los mapas acompañarán á LA CORRESPONDENCIA, y con ella irán á manos de todos los suscritores en este mes.

LA CORRESPONDENCIA.

El gobernador capitán general de Puerto Rico participa con fecha 27 de agosto próximo pasado, que no ocurría novedad en aquella isla, y que su estado sanitario era satisfactorio.

Ayer á las tres y media de la tarde, S. M. la Reina nuestra señora se dignó recibir á la comisión nombrada por el Senado para felicitar á S. M. con motivo de los días de S. M. el Rey su augusto esposo.

El presidente del Senado dirigió á S. M. las siguientes palabras: Señora: El Senado por medio de esta comisión, se acerca hoy al trono de V. M. para felicitarla en los días de su augusto esposo. Los españoles señora, participaron siempre de la dicha doméstica de sus soberanos, así como sus reyes se gozaron en la ventura de sus súbditos; y V. M. muy particularmente identifica su gloria y felicidad con la felicidad y gloria de la patria. El Senado, señora, que conoce los deseos de V. M. y la lealtad de los pueblos, pide al Todopoderoso se repita indefinidamente aquesta dicha para bien y prosperidad de la nación, de V. M. de nuestro augusto esposo, del príncipe de Asturias y de la real familia.

ner á mi cuidado. Veo incesantemente porque sean tan prósperos y gloriosos como lo fueron las mejores épocas de la Monarquía; y si Dios oye mis votos y favorece mis esfuerzos como hasta hoy, la nación, libre de las disensiones que la agitaron, y unida inseparablemente al Trono, recobrará el puesto que la señalan su historia y los elementos que posee.

«Señora: El Congreso de los diputados cumple con un grato deber ofreciendo sus homenajes á V. M. en este solemne día, pues que no hace más que ser fiel intérprete de los votos de los pueblos. Estos pagan con amor á los príncipes cuando ven que se desvelan por su prosperidad, y el propio corazón anuncia á V. M. cuán acaudalada es á este título. Sea V. M. tan feliz cual merece serlo al lado de vuestro augusto esposo y en el seno de la real familia.»

No nos dirigimos á *La Iberia* sino al Estado, al decir que pretendía establecer antagonismos entre la marina y el ejército; hacemos con gusto la rectificación, pero al propio tiempo nos dolíamos de que nuestro colega incurra en lenguaje inconveniente y en no escasa ligereza al quejarse de que no hicimos la distinción oportuna. No era lo mas propio entre compañeros llamar la atención sobre el error padecido, sin entrar en calificaciones que no venían al caso? Apelamos al buen juicio de *La Iberia*.

Anoche se constituyó la comisión que ha de dar su dictamen sobre la autorización pedida por el gobierno para concluir el convenio con la Santa Sede. No entraron los concurrentes en el fondo de la cuestión, y aplazaron el ocuparse de ella en la sesión que celebrarán hoy.

El periódico democrático elogia la real orden expedida por el ministro de Gracia y Justicia y publicada últimamente por la *Gaceta*, relativa á la adopción de varias disposiciones que han de observarse en la vista de pleitos y causas, que redundan en favor de los letrados y tribunales españoles.

Anteayer ha pasado por Madrid y hospedándose en el convento de Comendadoras de Santiago, la comunidad de monjas que ocupaban temporalmente el monasterio de San Pascual en Aranjuez. Las tres hermanas que componen la comu-

nidad, fueron visitadas ayer por el señor arzobispo de Toledo y por multitud de personas, y continuaron ayer mismo su viaje para ocupar en la Granja el convento que la piedad de S. M. la Reina ha habilitado para este santo objeto.

La Iberia no se satisface con lo que dijimos de que si el Sr. Blanco del Valle estuvo en Algeciras, sería por breve espacio y con objeto de ver á su familia. *La Iberia* pregunta además, por qué fue también el vice-cónsul y los intérpretes: no podemos satisfacer la curiosidad de nuestro colega, aunque podemos asegurarle, que no hay en Madrid parte alguna, de que el vice-cónsul de Tánger ni los intérpretes, hayan estado en Algeciras, y que hoy el gobierno sabe que sus agentes se hallan en su puesto, hasta tanto que las circunstancias decidan de lo porvenir.

La Gaceta anuncia hoy, como indicamos ayer, el pliego de condiciones para la adquisición en pública subasta de 1,900 resmas de papel para la impresión de los documentos relativos á la matrícula de vecindario en las capitales de provincia.

El día 8 de noviembre próximo se celebrará subasta pública en el establecimiento de minas de Riotinto para la adquisición del algodón necesario para el surtido del mismo durante el año próximo de 1860, al precio máximo admisible de 165 rs. la arroba.

El día 11 la habrá también en el mismo establecimiento para contratar en subasta pública el surtido de 80,000 marcuillas de carbon de brezo para el servicio del mismo durante el año próximo de 1860, al precio máximo admisible de 3 reales 50 céntimos por cada marcuilla.

Encontramos admitida para algunas discusiones de la prensa cierto género de literatura, que no pensamos imitar por consideracion á nuestros lectores y respeto á nuestro propio decoro.

La España, ocupándose de *La Correspondencia*, simpla una figura retórica, cuyo delicado gusto, cuyo buen tono juzgará el que haya parado mientes en ella. Por nuestra parte regalamos á *La España*, dejamos para *La España*, los productos de esa parte sólida y prominente del fraile con que compara á *La Correspondencia*, y le advertimos que será la última vez que nos hagamos cargo de alusiones de esta especie que no cuadran bien entre gente de buena educación, y que convierten las columnas de los periódicos en cajones de plaza.

Explicacion de las dos tendencias que existen en la situacion, segun un periódico de oposicion moderada. Que el Sr. Mayans persiste en una dimision que no ha hecho.

Que el Sr. Pacheco no es invitado á juntas de la mayoría odonellista, que no han tenido lugar.

Que el Sr. Mon es retenido en París por la prensa ministerial, cuando es lo cierto que el Sr. Mon tiene licencia para venir y puede hacerlo cuando guste.

Por el último correo se han recibido en la Direccion general de Ultramar, exposiciones de varias corporaciones y multitud de cartas de las personas mas distinguidas, dando gracias y felicitando al presidente del consejo por los decretos sobre ayuntamientos y Banco. Ambas medidas han producido grandísima satisfaccion, estrechando mas los lazos que unen á la metrópoli con aquella floreciente y apartada provincia.

Dice *La Iberia*, anunciando el regreso del Sr. Bravo Murillo, que la liga no le mira ya con buenos ojos como antes, y que piensa en otro jefe mas activo y audaz para que la dirija y esté siempre á su frente en el puesto del peligro, diferenciándose en esto de aquellos que cuando vienen mal dadas, se van al extranjero y no vuelven sino en el momento del triunfo, y para erguense como vulgarmente se dice, con el sauto y la limosna.

Una carta de Algeciras da noticias muy curiosas sobre Marruecos. El actual ministro del Emperador estuvo en Gibraltar muchos años, dedicado al comercio: hace quince años se estableció en Tánger y Tetuan: habla bien el español. El gobernador de Tetuan ha sido: encadenador, y maestro de escuela. El administrador de la aduana de Tánger vendia hace pocos años gallinas en Gibraltar. El sueldo de este administrador es de cincuenta reales al mes; pero se des-deja á estos empleados hacer dinero de cualquier modo, y luego que lo consiguen y se les considera ricos, los llama el Emperador, y les pide una suma considerable. En seguida la dan si la tienen, y si no, se les lleva á la cárcel, y se les apalea hasta que sueltan el dinero.

A pesar de lo que se dice de tranquilidad en Tánger, cada cual, segun una carta de Algeciras, ha procurado poner en salvo á su familia, temiendo á los beduinos que los acechan; no hay seguridad en los caminos, y el comercio está completamente paralizado.

No crean ustedes lo que dice el periódico inglés de Gibraltar con respecto á la tranquilidad de Marruecos, dice el corresponsal de Algeciras de uno de nuestros colegas. Los ingleses manifiestan mucho interés en que así se crea; porque sienten que se rompan las hostilidades; pero la verdad es, que el Emperador no está reconocido en todo el Imperio. Va recorriéndolo á la cabeza de 4,000 caballos; causando mil molestias en las poblaciones, y esto aumenta el disgusto general, porque todo vecino tiene obligacion de dar al soldado comida, cama y pienso para el caballo, sin que nadie pueda escusarse. El difunto Emperador daba una asignacion á los

soldados; hace poco tiempo les debia cuatro años, y les pagó á razón de 20 reales por año á cada uno.

Por real orden de 11 de actual, ha sido destinado el regimiento infantería de Córdoba, de guarnicion en Cataluña, para formar parte de la division de reserva que se reúne en Cádiz.

Han sido destinados al cuerpo de ejército de observacion sobre la costa de Africa, el oficial segundo D. Joaquin Diaz Lozano y el tercero don Francisco Bermejo en reemplazo de los segundos D. José Ayus y Puyol y D. Francisco Mirá y Carrion. Al primero de estos se le ha concedido la separacion del cuerpo administrativo del ejército.

Esta noche salen de esta corte los jefes y oficiales de Administracion militar, destinados á la division de reserva que se está reuniendo en Cádiz.

Se ha dispuesto de real orden, que continúe admitiéndose el alistamiento para el ejército de Ultramar, de los milicianos provinciales que lo soliciten.

Ha sido destinado á la isla de Cuba, el brigadier de infantería D. Ramon Alfaraz y Campos, marqués de Torrejema.

Por real orden de 23 de setiembre, se ha dispuesto, que los proyectos de los cuarteles que hayan de construirse, se formen en el concepto de que ha de conservarse en ellos el utillaje correspondiente á su capacidad.

Se ha determinado por real orden de 23 de setiembre, que los comisarios de Guerra inspectores de provisiones en los distritos administrados directamente, deben estar montados y disfrutar una racion de pienso para su caballo.

La prensa se ocupa hoy de las gravísimas noticias de Italia que anticipamos en nuestros despachos telegráficos. *La España* ve en ellas el preludio de una nueva guerra; *Las Novidades* y *El Clamor* consideran necesario un Congreso que arregle estas disidencias.

El oficial del ministerio de la Gobernacion, Sr. Capelastegui, sale mañana para París con una comision relativa al servicio de Correos.

Acerca de las enfermedades sospechosas que reinan en algunos de los cuerpos acantonados en las inmediaciones de Algeciras, dice una carta escrita desde este punto á un diario de oposicion de Cádiz, que dichos cuerpos no son mas que el resultado de las comidas de la tropa que, por espacio de algunos dias, ha tenido que alimentarse de caballas y pescado azul. Por lo demás asegura la carta, que en el pueblo, propiamente dicho, no se padece ninguna enfermedad sospechosa, y que el provincial de Málaga que está allí de guarnicion y que se ocupa en continuos ejercicios, no tiene tampoco novedad respecto á su estado sanitario, hallándose la tropa buena y robusta.

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

—¿Arreñadas también? esclamé. —¿Arreñadas!... desgraciadas!... ¿pendidas!... ¿es posible? hechizado el niño olivado... —Al me dijo con un acento de dolor del que la habria creído incapaz; yo he tenido la culpa, Morland, y tú la has tenido; bien lo sabes, y que quisiste prevenirme á tiempo. Justo es que lo pague; pero ellas, mis pobres hijas... —¿Volví á echarse á llorar. El alma de la madre tan pronto estraviada por un miserable en tan tempestuosas vias donde la habia arrastrado, como á fiarse al fin tal como era, en la soledad que ahora la abandonaba. —¿Puedo calmar este dolor y dije á la señora de Malabry: —Ninguna desgracia es irreparable, y yo no he venido á saber vuestras penas sin ayudaros á que salgais de ellas. —Es que no sabéis á lo que están reducidas. —Al pronunciar estas palabras la señora de Malabry, sonó un violento campanillazo que hizo temblar la habitacion. —¿Es mi marido? exclamó con un terror semejante al de una mujer sorprendida en una infidelidad. —¿Qué tenéis, pues? le dije. —¿Qué os halla aquí? —¿Y bien! No tenia costumbre de venir sola; al fin he hecho un viaje á París? Tranquilízase Malabry, y yo nos conocemos demasiado para que pueda suceder nada que agrave vuestras penas. —Sin embargo, Malabry no entraba, solo se

LAS CUATRO HERMANAS.

oía un murmullo de voces; sin duda se informaba minuciosamente de quién era el individuo que se hallaba hablando con su mujer. Esta escuchaba con aire tan alarmado, que supuse que Malabry habia arrojado al fin la máscara, y se habia mostrado tal como era á la que habia engañado tan indignamente. Cuando entré, no me quedé duda. —¿Jamás hubiese podido creer que un hombre que aunque sin saberse del todo, habia ocupado sin embargo su puesto convenientemente en un salon, que un hombre que á falta de elegancia, tenía cierta flexibilidad en sus modales, y una costumbre de mundo que le colocaba en el rango de los hombres de buena educación, llegase en tan poco tiempo á sufrir una degradacion física tan completa. Se hubiese dicho que todos los vicios de su alma habian brotado hasta en su epidermis. Sus ojos tan brillantes, habianse vuelto sombríos; sus labios y sus mejillas estaban demacradas; sus cabellos en desorden; una corbata negra arrollada á guisa de cuerda; un frac tan sucio como usado, todo esto me le hizo aparecer como una especie de ese inmóvil héroe del vicio, tan célebre hoy en el teatro y en las caricaturas. —La mirada que la señora de Malabry me dirigió, parecia querer pedirme gracia para aquel hombre. Yo ignoraba de qué modo me abordaría; al fin lo hizo con la ligereza con que en otro tiempo cubria sus malos deseos; pero por mucho esfuerzo que hice, no pude quitarme de encima el pesado manto de miseria y de miseria que le abrumaba. Despues de las primeras

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

tima de la desgraciada mujer que se hallaba á mi lado, é intenté calmar á Malabry, hablando en su mismo lenguaje. —¿Y estaba yo seguro, le dije, de que un hombre como tú no se dejaría abatir por la desgracia, y que hallarias un medio de rebatir tu fortuna? —Pero todo esto luego habiase ya desvanecido; Malabry bajó la cabeza, y respondió como un hombre abrumado. —¿Diertamente! ¡diertamente! —Volveré á verte, le dije, mirando á la señora de Malabry. —Me darás gusto en ello contestó. —Despedime de la señora de Malabry, y la pregunté en voz baja si estaria sola al oscurecer. —No lo sé, me respondió haciendo un esfuerzo. —Malabry no observaba, y la dejé; acompañame, y al pasar por el comedor, me detuvo y me dijo procurando dar poca importancia á sus palabras: —Dispénsame... dime... amigo mio... he salido antes á tomar unos cuartos. —¿Y no he hallado á mi banquero...? tendrás ahí veinte ó treinta francos? —Este último rasgo, y sobre todo, la palabra banquero unida al préstamo de dinero, me hicieron ver la miseria de este hombre en toda su abyeccion. Le puse dos laises en la mano. Los miró con una alegría salvaje, y me dejó salir sin contestarme. Bajaba lentamente, y apenas habia llegado al pie de la escalera, cuando oi abrir una puerta y cerrarse con estrépito en el alto de la

LAS CUATRO HERMANAS.

que tiene una perspicacia cruel para penetrar en ciertos secretos de la vida de familia; tiene por otro lado en otras ocasiones una miseria singular que se detiene en las apariencias, sin penetrar mas adelante. Georgina tomó su revancha, y halló un medio al que no pudo negarme; me arguyó mis razones con una fuerza que me confundió. —Teneis razon, me dijo; se necesita una persona que penetre en mi familia con cierta autoridad; y al mismo tiempo con un vivo deseo de saber lo que otros no tendrian igual interés en averiguar. ¡Esta persona, sois vos, Morland! —¿Yo! exclamé poco seducido con esta mision; yo ir á sorprender los secretos de servirme de ellos en seguida en perjuicio suyo; es un indigno espionaje. —Así como es un acto interesado por parte mia; el pedir la restitucion de mi fortuna, me dijo Georgina. —Yo la habia obligado á sufrir el presissimo de mis medios de accion; acepté pues la poesia de sus motivos, y convinimos en que aquel mismo dia me presentaria sucesivamente en casa de Malabry y de sus tres hermanas. —¿Y qué me contestaba como á un Tom. II.

El 29 se presume ya en Turin el próximo desarrollo de la cuestión italiana, aunque no seguramente en el sentido que después nos ha anunciado el telegrafo...

El príncipe Napoleón seguía el 28 de setiembre en Zurich con misión de Napoleón y activando ó facilitando indudablemente los trabajos de las plenipotencias, que debían dar terminada su árdua tarea muy pronto...

El Estado se muestra quejoso de que hayamos dicho que ha intentado introducir antagonismo entre el ejército y la marina...

En cuanto al principio de que en cada departamento solo deben mandar hombres especiales y del ramo, nos permitirá nuestro colega que le recordemos respecto de la marina...

Toda la prensa madrileña ha felicitado con efusión a S. M. el Rey con motivo de sus días. Las alegrías de los reyes son las alegrías de los pueblos...

Se asegura en una correspondencia, que el viaje del Sr. Mon á Biarritz no solo ha tenido por objeto conferenciar acerca de la cuestión de Marruecos...

Si hubiere congreso europeo, España asistirá á él, y como es probable que el representante fuera el Sr. Mon, según afirman á un diario ministerial...

Las últimas noticias de Nápoles nos hablan de temores de desórdenes, tanto en el interior de las provincias del reino...

Ayer, según despacho telegráfico, solo hubo en Valencia un invadido del cólera. En la Guardia, provincia de Toledo, ha habido ayer un caso de cólera...

El alumbrado es en Barcelona de lo mas notable que se puede ver en ningun otro pueblo, incluso París. El gas es muy bueno, los faroles...

se hallan situados á distancias muy cortas unas de otras, se encienden un poco antes de apagar y duran hasta la mañana siguiente.

Dice El Leon Español al grito al general Mata por su discurso en el Senado en que ofreció su sangre y su espada á los pies del trono, que en la cuestión de Africa solo habrá una voz en la alta Cámara...

Aplaudimos tan patrióticas manifestaciones y deseamos que no se echen en olvido.

Dice El Leon Español que las Cortes se reúnen únicamente para discutir y votar las tres cuestiones que mas interesan al gobierno: los presupuestos; la autorizacion para vender los bienes del clero; la guerra de Africa.

Ha omitido nuestro colega que esas tres cuestiones interesan aun mas que al gobierno al país, que no estaba acostumbrado á que se discutieran con regularidad los presupuestos...

En el distrito de Santa Margarita de Palma, se ha desarrollado la hidrofobia, habiendo sido acometidos del indicado veneno algunos perros en un solo predio de aquel distrito.

En Sevilla se proyectan algunas mejoras en favor de la agricultura. Además del establecimiento de una granja-modelo que debe plantearse muy en breve...

A las noticias que hemos dado sobre organización del ejército de Africa, añadiremos, que el general Ros de Olano irá de segundo jefe del ejército y que el general Zavala que al comenzar las operaciones mandará la Caballería...

La gran parada de las tropas de la guarnición celebrada ayer, fue magnífica. Apoyaba la cabeza en la Fuente Castellana un batallón de Ingenieros, seguían dos baterías del regimiento montado de Artillería...

Garibaldi ha dejado una alocucion como despedida á la poblacion de Rávena; el Monitor de...

Bolonia del 20 de setiembre la ha reproducido íntegra. Dice así: «A los italianos.—En Rávena se reúnen los hijos de Italia que en los campos de Lombardia...

El correo ordinario nos da algunos detalles acerca de las reformas establecidas en Florencia, de las cuales nos habló ya anticipadamente el telegrafo. El 30 de setiembre se fijó en aquella ciudad una proclama del gobierno provisional toscano...

Se han hecho cálculos de los gastos que varias naciones (las beligerantes y otras que dispusieron armamentos), han tenido con ocasion de la guerra de Italia, y se los supone en francos, 4,500,000,000.

Ha quedado definitivamente contratada la inmersión del cable eléctrico, desde Falmouth á Gibraltar; tendrá la longitud de mil doscientas millas; funcionará en el mes de junio próximo...

El ayuntamiento de Sevilla por sí, y en union de sus pueblos comuneros, ha instruido el oportuno expediente sobre que se respete el derecho que los mismos creen tener al disfrute de los terrenos de marisma la gallega...

La tarde del viernes último, dos gitanos se desafiaron en una horrería de la calle Real de Granada, y habiéndose retirado á las cuevas que se hallan detrás de San Ildefonso...

Continúan con suma actividad las obras de fortificación de Cartagena. El señor ministro de Marina ha visitado todas las dependencias del departamento de Cádiz.

El día 24 de setiembre último fue preconizado en Roma para arzobispo de Citha, el señor...

siguiente se dirigió á Sevilla en un tren especial, continuando desde aquí su viaje hasta esta corte.

Se ha adjudicado á D. José Gallego, la construcción del trozo de la carretera de Segovia á Arévalo, comprendido entre dicha ciudad y la venta de Lobones.

Es positivo que el joven duque de Chartres, que ha vuelto á su regimiento, ha recibido la primera condecoracion militar de Cerdeña por su bizarra conducta en la última campaña.

El éxito feliz de nuestras negociaciones con Roma ha causado gran sensación en Italia, así como los brillantes resultados obtenidos por el Sr. Rios Rosas...

Nos consta que el señor ministro de Hacienda se ocupa en los trabajos relativos á los ajustes de la deuda del personal del clero.

Dícese que la Sublime Puerta ha dirigido una circular á sus agentes en el extranjero, recomendándoles que traten de evitar las exageraciones que pueden esparcirse acerca de la importancia de la conspiracion.

En Sevilla no se trata, según un periódico, de democracia ni de república: la cuestion hoy es mas sencilla: No mas propietarios,—no mas gobierno,—no mas Dios.—¡Jesús, que miedo!

A consecuencia del movimiento que se ha observado en los muelles de Bilbao en los últimos días, la recaudacion del mes de setiembre último ofrece la notable suma de 4,431,906 rs.

La Esperanza de anoche fué recogida de orden de la autoridad.

El día 24 de setiembre último fue preconizado en Roma para arzobispo de Citha, el señor...

D. Manuel de Noguera, dignidad de la iglesia catedral de Valladolid.

La distribución por provincias de los Cantales des asignadas para reparación de carreteras en el presupuesto de 1860, es la siguiente: Alava 430,000 rs.; Avila 68,000; Badajoz 228,000; Barcelona 936,000; Burgos 188,000; Cáceres 218,000; Cádiz 234,000; Castellón de la Plana 324,000; Coruña 203,000; Córcega 312,000; Gerona 312,000; Granada 468,000; Guadalupe 264,000; Huesca 234,000; Jaen 936,000; León 1,160,000; Lérida 468,000; Logroño 312,000; Lugo 202,000; Madrid 100,000; Málaga 234,000; Murcia 188,000; Orense 132,000; Orión 936,000; Palencia 468,000; Pontevedra 312,000; Salamanca 468,000; Santander 342,000; Sevilla 780,000; Sevilla 1,360,000; Soria 140,000; Tarragona 180,000; Toledo 390,000; Valencia 936,000; Valladolid 493,000; Alava 430,000; Guipúzcoa 16,000; Zamora 350,000; Zaragoza 780,000. Total, 17,847,000.

El Leon Español con un aire de seguridad admirable, nos dice, que es verdad que el conde de Lucena va á mandar el ejército de Africa, pero que antes de salir de Madrid, que será muy pronto, se habrán cerrado las Cortes.

Pues nosotros á nuestra vez aseguramos al diario de la tarde, que si el conde de Lucena va á Africa, las Cortes continuarán abiertas, y por consiguiente tendrá lugar el magnífico espectáculo de un pueblo que tiene abierta la tribuna, en tanto que sus armas vengán su honor ultrajado en país extranjero.

Ha fallecido de repente el Sr. Martorena, jefe decano de la Intendencia de Palacio.

Aunque en otro lugar decimos con referencia á La Epoca que en la Guardia (Toledo) ha muerto una señora del cólera, noticias posteriores hacen dudar que fuera un caso bastante caracterizado de dicha enfermedad.

Ha llegado á Zaragoza el profesor de banderaria y concertista español, D. Francisco Navaro, cuyo mérito ha sido vivamente aplaudido, en varios teatros del extranjero y en los principales de la Peninsula; tales como el Gran Liceo de Barcelona.

El Porvenir de Alicante reclama como urgente necesidad la limpia de aquel puerto, uno de los mejores de la Peninsula.

El día 1.º del corriente llegó á Málaga, procedente de la rada de Ceuta, el vapor de guerra Alerta, al mando del teniente de navio de la Armada D. Angel Topete, con cuarenta y dos enfermos de enfermedad s comunes, inútiles para el servicio militar, y convalecientes, que fueron desembarcados y conducidos al hospital militar de la Victoria.

Se ha inaugurado en la Habana el ferrocarril urbano, establecido en toda la estension comprendida entre el lugar situado en el paseo de Isabel II, frente al teatro de Tacón, de donde arrancarán los carros y el Carmelo, punto conocido con el nombre de la Cañarrera. El entusiasmo que este acontecimiento ha causado, ha sido realmente notable. El primer día el movimiento fue de mas de mil pasajeros, no bajando en los siguientes de 400 á 500. Era muy necesaria esta mejora que pone en comunicacion rápida el interior de una capital tan estensa como la de las Antillas.

18 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. hombre de poco mas ó menos, en el mero hecho de conocer á Malabry. Me apresuré á ir á la referida calle, donde se me indicó un cuarto en el quinto piso. Llamé, abrió la puerta una criada bastante sucia, y me dijo que Malabry no estaba allí, y no se le podía ver nunca. Pregunté por la señora. La señora estaba enferma, y no recibia. Insistí y di mi tarjeta. La criada la tomó sin mirarla, y me contestó groseramente: —Está bien, la entregará al señor cuando venga. Ya hay tarjeta para dias. —Pero os digo que se la entregué á la señora. —La criada permaneció un momento indecisa entre las ganas de injuriarme y las de hablarme con mas urbanidad; al fin tomó este último partido, y replicó con un acento casi conmovido: —Os juro, caballero, que la señora está muy mala; sin duda no escon ella con quien teneis que tratar; procurad ver al señor en alguna parte; porque apenas viene á casa. Y si se armase otro escándalo como el dia en que vinieron á prender al señor, la señora se moriría de vergüenza. —Pero yo no soy ugie, hija mia, dije á la criada: soy un amigo de la señora Malabry. Llevadme mi tarjeta. —La criada echó á correr, y volvió en seguida diciendome: —Entrad, caballero, entrad: la señora se ha alegrado mucho. Atravesé un comedor miserable, despues una sala, desnuda enteramente de muebles, y entré en un cuartito donde se habia reunido todo lo...

23 LAS CUATRO HERMANAS. de astucia y de trapacería que habia poseido en tan alto grado, hasta se habia rebajado en él, degenerando en esas farsas vulgares, y triviales comedias, propias de los bribones de baja estofa. Ciertamente, un año antes, no habria esperado engañarme con semejantes necesidades. —Pues bien, le dije para asegurarme aun mas de este embrutecimiento; preciso es que te libres con tus propias fuerzas de esa enfadada posicion; preciso es que trabajes. Me miró de un modo que tenia algo de estroviado y de feroz á la vez. —¿A qué llamas trabajar? me dijo. —Con los amigos que te quedan podrás hallar una ocupacion conveniente que te ponga al menos al abrigo de la miseria. —¡La miseria! respondió levantándose é intentando tomar su aire de otras veces. ¿Crees, pues, que estoy en la miseria? Gracias por tu buena opinion. No, querido mio, no; no estoy en la miseria. Ahora que estamos solos, he reducido mi casa; pero soy mas rico de lo que crees. Tengo una idea, y ya verás. Volveré á elegirme como antes, y nadie tendrá derecho para venir á insultarme á mi casa. ¿Acaso te he pedido algo? Ahí está mi mujer; que diga si necesita alguna cosa. ¿No es verdad que eres feliz?... Ahí ya tendré yo millones. —Adiviné toda la verdad. En el aire estroviado, en la voz sorda de Malabry, y en el terror de su mujer, que le seguia con la vista con ansiedad mientras así se explicaba, creí reconocer los síntomas de esa locura siniestra que nace del embrutecimiento de todas las facultades. Tuve lás...

22 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. frases de costumbre sobre mi salud, mi llegada y el placer que tenia en volver á verme, cayó en una especie de distraido abatimiento. Su mujer, pálida y temblerosa, nos miraba alternativamente, aterrada sin duda de lo que iba á decirse entre nosotros. Yo no tenia valor para hablar el primero; me habria repugnado demostrarle el menor interés, y tampoco estaba dispuesto á hablarle de cosas indiferentes. —El fue quien rompió primero este silencio embarranzoso. —Ya lo ves, me dijo, no he sido feliz. Hice una señal de asentimiento. —¡Ah! continuó, ¡me han engañado tan indignamente! ¡Eso es tres bribones á quienes confió mi fortuna, me han despojado de una manera tan infame! Yo sabia de memoria las astucias del héroe compañero inseparable de Malabry, y me indigné de esta lamentacion. —Si se han portado mal contigo, le dije, es preciso. —¿Cómo esclamá con afectada violencia, ¡los miserables me lo han robado todo! —Para los ladrones hay tribunales. Malabry me miró, desapareció toda su ira, tomó un aire lastimero como el mendigo que implora una limosna, y me respondió: —Tribunales! no los hay para los pobres; ademas, tú sabes que yo soy un niño para los negocios. ¡Yo entraba en ellos con una confianza, con una lealtad! Tan inaudito descaro me pareció imposible, y empecé á observar mejor á Malabry. El espíritu...

que quedaba del antiguo lujo de Malabry. Al verme su mujer, levantóse con trabajo y vino á mí; ostentó toda la dignidad, toda la franqueza, y aun me atrevó á decir toda la gracia de su miseria. Me alargó la mano, y echando una trisón, y dolorosa mirada á su alrededor, me dijo con voz firme: —¿Lo sabias? —No, le dije, y de ello me quejo á vos; pero que habeis olvidado que teniais en mí un amigo. —Al oír esto, pasó en el alma de la señora Malabry alguna cosa, sin duda bien estraña; porque se me quedó mirando, como si recordase mis sentimientos de otros tiempos y sus burlas, y luego me dijo de pronto con un estrechamiento nervioso: —He envejecido mucho, mi pobre amigo, he encanecido, y tengo muchas arrugas. ¡He sufrido tanto! —En este momento estoy seguro de que la señora de Malabry sentia con toda su alma la pérdida de la belleza que yo habia amado, y que no me habria negado la hubiese tenido aun. Pero este rasto de su facticia y vana naturaleza desapareció casi en seguida, y me dijo: —¿Qué razon os ha traído á nuestra casa? —Despues os lo diré; pero vos decidme, ¿cómo habeis llegado á este grado de desgracia, y cómo es que vuestros hermanos, ó mas bien vuestros hijos, se dejan en esta miseria? La señora de Malabry se echó á llorar sin contentarme de otro modo que por medio de estas frases que se le escapaban entre sollozos: —¡Pobres hijas! ¡Pobres hijas!

23 LAS CUATRO HERMANAS. que quedaba del antiguo lujo de Malabry. Al verme su mujer, levantóse con trabajo y vino á mí; ostentó toda la dignidad, toda la franqueza, y aun me atrevó á decir toda la gracia de su miseria. Me alargó la mano, y echando una trisón, y dolorosa mirada á su alrededor, me dijo con voz firme: —¿Lo sabias? —No, le dije, y de ello me quejo á vos; pero que habeis olvidado que teniais en mí un amigo. —Al oír esto, pasó en el alma de la señora Malabry alguna cosa, sin duda bien estraña; porque se me quedó mirando, como si recordase mis sentimientos de otros tiempos y sus burlas, y luego me dijo de pronto con un estrechamiento nervioso: —He envejecido mucho, mi pobre amigo, he encanecido, y tengo muchas arrugas. ¡He sufrido tanto! —En este momento estoy seguro de que la señora de Malabry sentia con toda su alma la pérdida de la belleza que yo habia amado, y que no me habria negado la hubiese tenido aun. Pero este rasto de su facticia y vana naturaleza desapareció casi en seguida, y me dijo: —¿Qué razon os ha traído á nuestra casa? —Despues os lo diré; pero vos decidme, ¿cómo habeis llegado á este grado de desgracia, y cómo es que vuestros hermanos, ó mas bien vuestros hijos, se dejan en esta miseria? La señora de Malabry se echó á llorar sin contentarme de otro modo que por medio de estas frases que se le escapaban entre sollozos: —¡Pobres hijas! ¡Pobres hijas!

El bizarro coronel D. Leon de Gamiz, ha sido nombrado comandante general de Ingenieros de la segunda division del ejército expedicionario de Africa, que se organiza en Cádiz. Parecenos muy aceptada esta eleccion.

Llamamos la atencion sobre los partes insertos en el lugar correspondiente, y en que se desentona la noticia de aparicion de casos de cólera en Valencia y en la provincia de Toledo.

Se ha conferido el mando de la primera brigada de la division de reserva, del ejército de Africa, al brigadier de Infantería D. José Angulo y Aguado, gobernador militar de la provincia de Guipúzcoa, á quien reemplazará interinamente, durante su ausencia, el jefe á quien por ordenanza le corresponda.

Ha sido nombrado gobernador militar de la provincia de Cuenca, el brigadier de Infantería D. Joaquin de Santa María y Santa María que se hallaba de cuartel en esta corte en reemplazo del igual clase, D. José Melid Bolano y Sanchez, á solicitud propia, se ha concedido el cuartel para Madrid.

Un periódico de Londres, el Court Journal, se ocupa de un casamiento extraordinario, que ha tenido lugar recientemente en Dudley. La esposa tiene ochenta y dos años, y el esposo, que cuenta veintidos años menos, es el décimo cuarto marido de la referida señora.

En Florencia se acaban de descubrir algunos dibujos y manuscritos de Miguel Angel. Segun parece, son interesantes y no tardarán en ver la luz publica.

Los periódicos y correspondencias de la isla de Cuba que acabamos de recibir, alcanzan al 12 de setiembre. El capitán general y las familias, mas distinguidas de la Habana, se hallaban en Mariano, pequeño oasis donde se refugian todos los años en la estacion de verano, huyendo de los calores. Preocupados los periódicos de la Habana de la escasez de casas para las necesidades crecientes de aquella poblacion, y de la falta de operarios y carestia de materiales de fabricacion, fijan su vista en la baratura de las casas de madera que se construyen en los Estados-Unidos, y recomiendan con tal motivo la mocion presentada por uno de los concejales de aquel ayuntamiento, solicitando la introduccion libre de derechos de casas de madera fabricadas en dichos Estados.

El Diario de la Marina recomienda á la consideracion de la autoridad superior, la mocion á que nos referimos; porque es indudablemente un pensamiento acertado que remediará las necesidades de la poblacion, y que hará posible la construccion de los pueblecitos que se proyectan, el Carmelo, la Isabela, el Panorama y el Calabazar. Continúa la polémica empeñada entre El Eco del Comercio y El Diario de la Marina, de que hay positiva escasez de dinero en la plaza de la Habana, y de que la emision de bonos era conveniente para remediar este mal.

Ha llegado á Vigo, y el 2 empezó sus representaciones, la compañía dramática portuguesa, que actuará en aquel teatro. Dicese que podrá en escena varias óperas cómicas ó vaudevilles desconocidos en nuestra escena, y los mejores dramas del repertorio portugués, entre ellos los del ilustre poeta lusitano Almeida Garrett.

En la tercera y cuarta semana del mes último ingresaron en la caja de Depósitos de la provincia de Tarragona 58,993 rs., se devolvieron 34,768 á solicitud de cuatro imponentes, y que á una existencia de 2.770,787, representada por 397 imponentes.

En la Coruña, segun dice un periódico de Vigo, se va á organizar tambien una sociedad libre-cambista como las que existen en Madrid, Valencia, Oviedo y Cádiz.

El ilustre colegio de abogados de Albacete, presenta la mesa de despacho que sirvió al gran conde de Florida-blanca, y ahora le ha cedido el Sr. D. Juan Antonio Falguera, una regla de precioso trabajo y rica madera, incrustada en ébano, que tambien perteneció al mismo personaje, gloria y prez del foro español.

Parece que está acordada la creacion en Albacete de una escuela teórico-práctica de agricultura, que se planteará tan luego como la diputacion provincial se reuna y apruebe el presupuesto de los gastos necesarios para ese objeto.

El día 26 del próximo pasado setiembre, fue calificada la sentencia proferida por el Consejo de guerra celebrado en la plaza de Tarragona el día 21 del mismo, y aprobada por el Excmo. señor capitán general, en la causa contra los autores del robo del manso Puet Sabates, término de Villarreal, que se perpetró la noche del 3 de noviembre de 1857. La cuadrilla se componia de los ladrones; pero uno de ellos, llamado Pablo Páez (a) Chato, vecino de Llorens, murió antes de que fuesen descubiertos. De los reos presentes, seis han sido condenados á diez y ocho años de cadena y cinco á doce.

Esta tarde se ha reunido en el Congreso la sub-comision que entiende en el presupuesto de Fomento, y esta noche á las ocho y media se reunirá la comision que ha de informar sobre el proyecto de autorizacion para negociar con Roma. Asistirá el señor ministro de Gracia y Justicia.

Se ha dispuesto que inmediatamente se traslade á esta corte para recibir órdenes, el capitán general de Aragon D. Luis García y Miguel, quedando encargado del mando de dicho distrito interinamente, el de las Provincias Vascongadas D. Josquin del Manzano, á quien sustituirá en igual concepto, el segundo cabo en comision de dicho distrito, D. Juan Urbina y Daoiz.

El valor de las fincas enajenadas procedentes de corporaciones civiles, cuyos primeros plazos se han satisfecho en la administracion de Bienes nacionales de la provincia de Tarragona, durante el mes de setiembre, asciende á cerca de un millon de reales.

El alza de los trigos continuaba en Marsella el 28. El día anterior se vendieron unos cincuenta mil hectólitros á entregar. Se han flutado muchos buques para ir á buscar trigo á Levante, que los extranjeros compran en Marsella.

El día 2 tomó posesion del destino de visitador de puertas y consumos de Tarragona, D. Ramon María Palacios.

El 15 de julio salió de Batavia su gobernador general, y antes de salir publicó el importante real decreto sobre la abolicion de la esclavitud en Java, desde el 1.º de octubre próximo. El Sultan de Banjermain ha tenido que renunciar su trono y embarcarse para dicho punto con toda su familia.

Se asegura la terminacion de la guerra de Cochinchina, y la aprobacion de las bases del tratado de paz; pero se ignora cuáles sean estas, aunque se dice que Saigon queda por los franceses.

Un gran incendio ha devorado en Halifax, (América) las calles de Holhis, de Granville y de Barrington. Evaluase en un millon de dollars, ó sean cinco millones de francos, las pérdidas ocasionadas por este siniestro.

La línea telegráfica de Constantinopla á Bagdad se halla muy adelantada. El 19 de setiembre se envió el primer despacho entre Constantinopla y Angora.

Hoy debe haberse firmado en Zurich, el tratado de paz, si ha de darse crédito á la noticia de haberse recibido anoche un despacho telegráfico, en el cual se anunciaba dicho acontecimiento. Cerdeña abona, segun parece, 400 millones de reales por la deuda austriaca que pertenece á Lombardía, y se ha resuelto que se reuna un congreso europeo.

Parece que con el fin de dar impulso á las obras públicas de grande utilidad, se ha dispuesto que se costee á medias entre el Estado y las provincias respectivas, la construccion de varias obras en la carretera de Valladolid á Calatayud; deberán subastarse muy en breve.

Aprobado por el gobierno el expediente instruido por el ayuntamiento de Alicante, para mejorar las condiciones del viaje de aguas potables de la Casa Blanca; la mejora se realizará dentro de un breve término, abriendo al efecto un empréstito reintegrable de 600,000 rs.

Siguen en Cádiz con la mayor premura los aprestos para el ejército de observacion de Algeciras. Segun parece, no se están fabricando menos de seis millones de cartuchos para la infantería, y al mismo tiempo se están preparando las dotaciones de diez y seis piezas de Artillería, todo bajo la direccion del dignísimo coronel Sr. D. Juan Pagasartundua.

En Sarawak, posicion que pertenece al célebre aventurero sir James Brook, los indígenas han asaltado una fortificacion y una residencia, á doscientas millas de la costa, y despues de haber pasado á cuchillo á muchos vecinos y asesinado á los dos jefes ingleses de esta residencia, mister Tox y Mr. Steel, se han desbandado, y las tropas escasas que el gobernador tiene á sus órdenes, los persiguen. Allí se encuentra ahora la fragata de vapor inglesa el Eck.

La Amalia Ramirez ha tenido en la Habana la mas lisonjera acogida.

Antes de ayer llegó á Alicante á bordo de un buque napolitano, el equipaje y mobiliario de su alteza real, el infante D. Sebastian.

Ha sido repuesto en el desempeño de su destino, el administrador de Correos de Orihuela que fué suspendido á consecuencia de haberse ausentado de aquella ciudad, durante la invasion del cólera en la misma.

El pueblo de Inca (Mallorca), ha sido victima de una horrosa tempestad de aire que estalló el 1.º del presente. Los campos han sufrido mu-

cho, habiéndose visto tronchados y aun arrancados de raíz muchos árboles. Un viñedo entero, que constaba de algunas cuarteradas, ha sido devastado completamente. Un rayo mató á un hombre que estaba ocupado en los trabajos del nampo, dejando intactos á dos muchachos que estaban junto á él. En Santa María tambien se ha presentado el mismo fenómeno: una manga de viento ha recorrido desde el predio Son Seguí hasta la villa de Son Sureda pasando por la poblacion. En una faja de terreno de una anchura de veinte pasos, que comprenderia la manga, ha quedado un extraordinario destrozo. Los trocacos de los árboles volaban como paja, y las tejas eran arrancadas y elevadas á una altura considerable, viniendo á caer en medio de las calles con un estrépito espantoso.

Cada día que pasa tenemos que hacer un gran elogio del benemérito cuerpo de la Guardia Civil. En la noche del 28 del finado setiembre, teniendo noticias el alcalde de Almendralejo en la provincia de Badajoz en Estremadura, de que se trataba de robar la casa del presbítero D. Alonso Oliva, lo puso en conocimiento del comandante del puesto de la Guardia Civil, quien dispuso se ocultaran, dos guardias mas con él en una de las habitaciones de la casa con la reserva de una pareja de guardias municipales: hecho esto, penetraron tres ladrones, quedándose otro guardando la puerta de la calle. Los que se internaron, se dirigieron á la habitacion donde estaba la Guardia Civil, y habiéndoles intimado el cabo á que se rindiesen, le dispararon un pistoletazo que afortunadamente á ninguno tocó, y entonces los individuos de la Guardia Civil, en union de los municipales, se lanzaron contra los ladrones, resultando de la lucha la muerte de dos de estos y la fuga de los dos restantes.

En un comunicado dirigido por D. Miguel Sancho á La Regeneracion, se vuelve por la honra del Padre Palma, á quien se acusa de haber huido á Gibraltar con los fondos de una mision, y el comunicante concluye declarando:

- 1.º Que el P. Palma no tenia obligacion de rendir cuentas á nadie.
- 2.º Que á pesar de esto las rindió, y rindidas están.
- 3.º Que ni tema, ni huya de los tribunales que quieran avocar á sí este desagradable asunto; y
- 4.º Que si los tribunales no llaman al Padre Palma, es muy probable que este señor llame á La Iberia ante las autoridades competentes para que manifieste las razones que le asisten al tratarlo en la forma que lo ha hecho.

La Direccion general de aduanas propone la rebaja de la tercera parte de los derechos de aduanas sobre el papel de imprimir; es algo y por ello damos las gracias al celoso funcionario que ha tomado la iniciativa en este asunto, pero no es bastante: las empresas periódicas están sufriendo perjuicios de gran consideracion por la falta de papel y á LA CORRESPONDENCIA le está sucediendo no hallar en la actualidad por ningún precio papel de buena calidad con que reemplazar el que está empleando. La importancia que tiene adquirida la imprenta, es cuestion que merece examinarse, y deseamos que el ministro de Hacienda la resuelva de acuerdo con la Direccion.

Los productos del ferro-carril de Zaragoza á Barcelona, han ascendido desde el 19 al 23 de setiembre á 3,769 duros, lo que da un aumento de 3,408, comparados con los que rindió la via en igual época del año anterior.

Se están haciendo privadamente los estudios para llevar á efecto la construccion de una via férrea, movida por fuerza de sangre, que establezca una rápida comunicacion entre Serdañola y Rubí, enlazando esta interesante poblacion con la línea del ferro-carril de Zaragoza.

Madrid se ensancha, se emperegila, se conforta, séanos permitido esta transgresion del puente de Behovia. Verdad es que las primeras lluvias del otoño, amasando el polvo del estio, embadurnan las calles, invalidan los paseos, anulan las reuniones al aire libre; pero ellas dan la vida á los teatros, á los salones, á las fondas, á los cafés. Y preciso es confesar que si Madrid mejora en su exterior, progresa mas rápidamente aun en su interior. Estas y otras reflexiones nos suministraba noches pasadas el establecimiento del Cisne, que despues del paréntesis del verano, pues que ya la costumbre de veranear se estiende á los establecimientos á la moda, vuelve á abrir las elegantes puertas al esegido público gastronómico que acostumbra visitar sus salones.

Al ver allí el tentador museo de las producciones de todos los países del globo, un compendio culinario capaz de estimular el apetito mas cenobítico, una biblioteca de vinos cuya riqueza de ejemplares haria quebrantar los votos al ulema mas austero; ojeamos el rico catálogo que da una ligera idea de la riqueza culinaria del establecimiento del Cisne, por ver si hallámbamos en sus páginas la salsa de perlas que pudiera exigir alguna antojosa Cleopatra del siglo XIX.

No hemos hallado la salsa de perlas, pero re-

comendamos la lectura de los mil diversos artículos que constan en el catálogo, que de seguro vendrá de perlas á los gastrónomos refinados, que echaban de menos en Madrid los últimos descubrimientos del arte de comer bien.

Son varios y muy importantes los trabajos que se hallan pendientes en la Direccion general de aduanas: ademas de la rebaja de los derechos en el papel de imprimir, se han propuesto bajas á mas de cien artículos del arancel, y ahora tenemos entendido que el subdirector, Sr. Carballero, se ocupa en preparar el proyecto de union aduanera con Portugal, que seria un lazo mas entre ambos puebls. Si este importante pensamiento se lleva á efecto, será un gran servicio para España y de reciproca utilidad para los pueblos interesados.

La superiora del convento de Verrucchio ha publicado una carta en el Monitor de Bolonia, declarando, que no ha visto penetrar ningun soldado en aquel santuario, que es incierto cuanta La Union supuso al asegurar que los italianos habian penetrado en el convento y cometido en él asesinatos y otras atrocidades. La Union se ha visto precisada á rectificarse á sí misma y La Iberia escita á La Esperanza y á La Regeneracion, que dedicaron artículos á este asunto, á que hagan lo propio que La Union.

Anoche sobre las once y media estalló un voraz incendio en la fábrica de papel de estraza que habia en la calle de Segovia cerca de la plaza del Alamillo. Las llamas redujeron á cenizas el edificio, que presentaba un espectáculo imponente y aterrador, que contemplaba gran parte del vecindario desde el Pretil de los Consejos, desde la calle de Segovia y desde otros puntos, que ocupados por la multitud, estaban intransitables. Por mas esfuerzos que se hicieron por las autoridades y toda clase de operarios, el fuego no se pudo contener, si bien se impidió el que tomase las grandes proporciones con que amenazaba propagarse á las casas contiguas, algunas de las cuales no han dejado de padecer bastante. La mayor parte del edificio incendiado, se vino abajo con ruidoso estrépito, y las llamas formaban una terrible corona de fuego que iluminaba una estension ilimitada. No ocurrió ninguna desgracia personal que nosotros sepamos. Atribuyese este siniestro á la casualidad. No terminaremos sin elogiar el celo de todas las autoridades. El teniente de alcalde del distrito, Sr. D. Manuel Llano, con su ronda, acudió en los primeros momentos: tambien vimos al señor conde de Belascoain, otro de los tenientes de alcalde de Madrid. El señor gobernador civil estuvo tambien en el sitio de la catástrofe. Los bomberos y demás operarios del ayuntamiento, merecen elogios, y muy especialmente los individuos de la Guardia civil Veterana, que prestaron toda clase de auxilios y trabajaron de una manera que era la admiracion de todos. De los cuerpos de la guarnicion acudieron asimismo al sitio de la catástrofe, los correspondientes piquetes.

En Siam la morriña hace grandes estragos en el ganado vacuno, y hasta no ha respetado los elefantes sagrados del Rey. Tomando por pretexto el monarca esta mortandad, mandó descargar el buque el Statement, flotado por cuenta de la Francia para llevar ganados á las tropas de Cochinchina, y 300 buyes que tenia á bordo fueron desembarcados. Este atentado es una nueva complicacion, que tal vez no quede ahora impune con la terminacion de la guerra de Italia.

Se asegura que la Compañía peninsular y oriental, que es la que transporta la correspondencia española desde Europa hasta Filipinas, y vice-versa; trata de rescindir el contrato que tiene hecho con la España en esta línea de Hong-Kong á Manila.

El día 1.º del actual se ha hecho en el Campo de Marte de Paris, con el mejor éxito, y en medio de una numerosa concurrencia, el ensayo de un carruaje movido por vapor y destinado á circular en los caminos ordinarios. El mayor entusiasmo reinó en esta prueba, que llenó de júbilo al dichoso inventor del nuevo sistema.

Se hacen en los palacio de Saint Cloud y de las Tullerías, todos los preparativos para recibir á la familia imperial á su vuelta de Biarritz.

CONGRESO

La sesion de hoy se abrió á las tres bajo la presidencia del Sr. D. Modesto Lafuente.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior. Leído el dictamen de la comision de actas sobre la del Sr. Romero Ortiz, electo diputado de un distrito de la provincia de la Coruña, quedó sobre la mesa.

Se leyeron varias comunicaciones que pasaron á las comisiones respectivas. Dióse cuenta de los nombramientos de presidente, vice-presidente y secretarios de las diferentes comisiones.

Quedó nombrado el Sr. Monares para presidente de la comision que ha de entender en los asuntos de Roma.

Leyóse la lista de los individuos del ejército que han obtenido gracias en el interregno de la suspension de las Cortes.

Leyóse el dictamen de la comision de actas sobre la del Sr. Escario, y quedó aprobado.

El Sr. D. Manuel Santa Ana pidió la palabra para preguntar á la comision que entiende en el proyecto de ley de Imprenta, en qué estado tiene sus trabajos.

El Sr. Cánovas del Castillo contestó, como de la comision, que tan pronto como se hallen en estado de presentarse, dará cuenta de ello al Congreso.

A propuesta del señor presidente, se acordó que no habiendo pendiente ningun asunto de importancia, se avisará á domicilio para la primera sesion á los señores diputados.

Acto continuo se levantó la sesion.

SENADO.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Nada de particular ofrece el despacho ordinario.

El Sr. Presidente participa á la Cámara, que S. M. recibió con la benevolencia de siempre á la comision que pasó ayer á felicitarla con motivo de los días de su agosto esposo.

Entrando en el orden del día se procede al sorteo de las secciones.

Continuando en seguida la discusion pendiente, sobre la reforma del reglamento de la Cruz de San Fernando, el Sr. Córdova pide la palabra en contra del art. 8.º

ESPIRITU DE LA PRENSA.

La Epoca encarece la importancia de los tres proyectos de ley presentados últimamente por el gobierno á las Cortes.

El Leon Español vuelve á insistir en que la presente legislatura ofrecerá pocos resultados y que será de muy breve duracion.

El Estado se ocupa de la cuestion de Marruecos.

La Bandera española continúa reflexionando acerca de la guerra en sus relaciones con la sociedad y con la historia.

La Gaceta militar reflexiona acerca de la organizacion de los tribunales militares en España.

El Diario Español, ocupándose de la cuestion de Marruecos, dice, que la marcha de los sucesos y la prevision y celo del gobierno, bastan ya para que no sean perdidos los sacrificios del país, y para que, al mismo tiempo que logre el desagravio de su honor, eche los fundamentos de su prosperidad, dando impulso á los gérmenes de valía y grandeza con que, llegado el caso de la guerra, nos brinda el territorio africano.

El Clamor Público cree, que hoy mas que nunca, seria conveniente que un congreso europeo viniera á decidir de un modo pacífico las cuestiones europeas pendientes.

La Regeneracion publica la pastoral que el señor obispo de Poitiers ha dirigido al clero de su diócesis, mandando proseguir las oraciones públicas por el Papa.

El Día, reflexionando acerca de la cuestion italiana, dice, que todas son dificultades para el triunfo del derecho sobre la fuerza.

Las Novedades cree, que la proclamacion de Victor Manuel como soberano de la Italia central, hará que las grandes potencias europeas, como único medio de poner un término á tan violenta situacion, apelen á un Congreso.

El Conciliador sostiene, que la guerra de Italia ha tenido dos objetos: librar á esta de la esclusiva presion del Austria, y dar á los italianos la facultad de expresar sus deseos y de escoger sus gobiernos.

La Discusion se ocupa de la cuestion de presupuestos.

El Occidente, ocupándose de la situacion del actual gabinete, dice, que este se presenta mas fuerte, mas compacto que nunca, ante la representacion nacional, mientras las oposiciones solo pueden exhibir los desprestigiados recursos que vienen empleando un día y otro, siempre sin éxito, para combatir á la situacion.

La España reflexiona estensamente acerca de la situacion del Imperio Marroquí.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 4. Quedan el 3 francés á 69-65; el 4 1/2 á 95-25; el interior español á 44-1/2; el esterior á 00, el diferido á 00; la amortizable á 00.

Londres 4. Quedan los consolidados de 95 5/8 á 3/4.

Valencia 5. En todo el día de ayer no ha habido un solo caso sospechoso en la capital.

Toledo 5. Se confirma que la muerte de Isidora Mejia no ha sido del cólera, sino de cólico.

Barcelona 5. El vapor «General Alava» llegó ayer, y sale inmediatamente para Cádiz.

Idem 5. Ayer llegó el provincial de Badajoz y se acantonó en San Andrés.

Zaragoza 5. Ha llegado el general Manzano á esta. Hoy quedará encargado del mando militar de la provincia, y mañana sale para Madrid el capitán general de Aragon.

Santander 4

Hoy ha arribado el vapor de guerra Marqués de la Victoria. Tendrá que detenerse a causa de las mareas muertas que no le permiten pasar por la barra de Bilbao.

Valencia 4, a las siete y media de la noche. En este momento está ardiendo el puente de Montesa en el ferro-carril de Játiva.

Paris 2.

Se dice que las avanzadas pontificales y las de los revolucionarios, han tenido un encuentro del que resultaron heridos. Corrian rumores en Italia, de que eran menos amistosas las relaciones entre el Papa y el emperador Napoleón. Algunos periódicos de aquí creen urgente el Congreso al ver el sesgo de las cosas de Italia. El nuevo soberano de Túnez ha manifestado las mejores disposiciones respecto a Francia. El Times publica enérgicos artículos contra Francia y su gobierno.

Nápoles 2.

Parece que un ejército napolitano irá a ocupar a Roma si los franceses abandonan la ciudad.

Vienna 2.

El Old Deustche Post aconseja que se emprendan pronta y enérgicamente las reformas de la Constitución federal.

Vienna 3.

El primer edecan del rey de Baviera y el primer ministro de Sajonia, comen hoy con el Emperador.

Turin 3.

Ha sido muy bien acogida la propuesta de Garibaldi para que se abra una suscripción de un millón de francos con destino a la compra de fusiles.

Londres 3.

El emperador de Rusia llegará el 13 a Varsovia: los embajadores rusos cerca de las cortes de Francia, Inglaterra, Prusia y Austria, han recibido orden de hallarse allí el 17 para conferenciar con S. M.

Bolonia 3.

Anteayer se publicaron los decretos siguientes: 1.º, para que todo acto público empiece en esta fórmula: «Reinando S. M. el rey Víctor Manuel»; 2.º, para sustituir las armas pontificales con las de Saboya; 3.º, para prestar juramento de fidelidad al Rey, al Estatuto y a las leyes fundamentales. Con este motivo, tanto aquí como en toda la Romagna, se han celebrado magníficas funciones. Se ha hecho un pacto de union entre Toscana, Módena, Parma y la Romagna. Las tropas de estos cuatro Estados llevarán la bandera de la casa de Saboya.

Paris 3.

Dice L'Opinion que los generales Fanti y Garibaldi han elegido Bolonia como residencia suya y del Estado Mayor general de las fuerzas reunidas de los cuatro Estados de la liga. Se organiza a toda prisa la Guardia nacional en Romagna.

De Nueva-York dicen que la hija del presidente de Haiti Gessard habia sido asesinada.

La Patrie de esta tarde asegura que dentro de pocos dias se firmará el tratado de Zurich, que confirma la cesion de la Lombardia, y arregla su deuda: se añade que habrá tres protocolos, uno entre Francia y Austria, otro entre Francia y Cerdeña, y otro entre las tres potencias. En seguida se convocará un Congreso para decidir la suerte de la Italia central.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Bruno, confesor y fundador.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes:

Las Cuarenta Horas en Santo Tomás a la continuación de la solemne novena de María Santísima del Rosario, en los términos ya anunciados. Por la mañana será orador el Sr. D. Pedro Quiñez Gomez, y por la tarde D. Cástor Compall. —Trinidad mensual a nuestro Señor Jesús Sacramentado: comenzará en la Capilla de Palacio, todo el día, habiendo procesion para manifestar y a continuación la misa solemne, y por la tarde a las cuatro completas para reservar.—Obsequio semanal al augusto Sacramento: se hará por la mañana a las ocho en San Lorenzo, San Pedro, San Justo, a las nueve en San Isidro el Real y Santa Catalina de los Donados, y a las diez en San Ginés.—Devotas novenas: seguirán las tres que tenemos ya indicadas, y predicarán: en San Sebastian, por la tarde solamente, D. Eugenio Aguado; en Santo Tomás, por mañana y tarde los señores D. Pedro Quiñez Gomez y D. Cástor Compaña, y de noche, en Nuestra Señora de Gracia; pero sin plática.—Ejercicios diarios: continuarán al toque de oraciones, en los oratorios, San Ignacio é Italianos.

Nota. La misa, rezo y oficio divino, son en honor de San Bruno, a quien la Iglesia celebra con rito doble y ornamento blanco.

Falta un estanco.—Varios vecinos del Retiro nos ruegan hagamos presente al señor director de Correos y ministro de Hacienda, lo conveniente que sería el establecimiento de un estanco en la plaza del Retiro, donde todos los vecinos de aquel real sitio pudieran proveerse de tabaco y sellos de franqueo. Seguros estamos de que el señor director general de Correos, que tan celoso se muestra en el desempeño de su cargo, atenderá la justa reclamación que por nuestro conducto hacen los vecinos del Retiro, y mandará restablecer el estanco que ha habido hasta aquí en la plaza de la Pelota.

Que se cumpla.—Un periódico indica que no se obedece la orden dada hace algun tiempo de no permitir a los carruages atravesar la calle de Peligros, sino desde la calle de Alcalá a la del Caballero de Gracia. Lo hacemos presente, para que si el hecho es cierto, se aplique el oportuno remedio antes de que por la estrechez de la calle se repita alguna desgracia.

Mas subastas.—El 22 del corriente se subastará la cobada necesaria para la manutencion de las aulas propias de la Direccion general de Consumos, casas de Moneda y minas, durante el año próximo; el día 24 se subastará asimismo la paja necesaria para pienso y cama de las mismas; y el día 22, en el local de Consejo de Administración del Canal de Isabel II, (Atocha, 28, segundo), ante una comision del mismo consejo, y con asistencia de los ingenieros, director y encargado de la distribucion, se verificará asimismo la de la construcción de las alcantarillas de las cuencas del Prado, Huertas y Atocha, bajo el pliego de prevenciones y condiciones publicado.

Que se eviten.—Dice La Iberia que algunas alondras aveciudadas en la calle del Prado, arman tales caramillos de picotazos todas las noches, que se hace preciso darlas a entender que no sientan bien sus ademanes grotescos, ni las palabras que usan por no hallarse en los Diccionarios. Seguros estamos de que las autoridades tomarán cartas en este asunto, abligando a las tales alondras a recogerse ó a que vayan por la calle como es debido.

Subastas.—El 24 del corriente se verificará la de 800 arrobas de carbon de pino necesarias para las atenciones de la casa de Moneda de Madrid durante el año próximo de 1860, con entera sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la contaduria de la misma.

Escamoteo gordo.—El domingo por la noche, mientras estaban en el teatro de Lope de Vega los dueños de una hojalatería que hay en la calle del Prado, al lado del coliseo del Príncipe, entraron ladrones en la tienda y robaron una buena suma en dinero y efectos, que, segun dice El Estado, asciende a muy cerca de diez mil duros. Refieren que los ladrones habian entrado por una puerta que da al foso del teatro antes nombrado, cuya puerta falsearon a pesar de ser de hierro, penetrando por ella en la casa; así que cuando los dueños de la tienda llegaron, nada advirtieron que les indicara lo que por su desgracia les habia sucedido.

Asesinato.—Ayer a las nueve y media de la noche, dice La Esperanza, no sabemos por qué causa, acometeron varios jóvenes con navaja en

mano a tres aguadores de la fuente de los Galdagos, y mataron a uno de ellos, dejando a los otros dos heridos de gravedad.

Vaga un tiempo.—El sábado, en la carrera de San Gerónimo, y al salir des, al parecer amantes, de una tienda de vinos, vino taberna, que hay frente al café del las, sacó el hombre una navaja, y sin mas ni mas hizo un sieté en la cara a la señora de sus pensamientos. La desgraciada herida puso al instante el grito en el cielo, y como de la tierra salieron un par de agentes de policía que se apoderaron del agresor.

Question de trastos.—Dice La Esperanza que ha ocasionado grandes pérdidas a los preuderos é industriales de Madrid, el haber designado como único sitio para la feria, el paseo de Atocha. Sensible es que los preuderos hayan tenido esas pérdidas que lamenta La Esperanza; pero era mas sensible ver convertidos todos los años en una especie de almoneda pública de trastos viejos, los sitios mas concurridos y céntricos de la capital de España.

Orden de la Plaza.—Servicio para mañana.—Parada: logerios y América.—Jefe de la guardia exterior del Real Palacio, señor segundo comandante del regimiento infantería de América, D. Gregorio Salinas y Julian.—Jefe de día, el comandante capitán del 5.º regimiento de artillería a pie, D. Manuel Martínez de Tejada.—Visita de hospital: Zaragoza, sexto capitán.—Reconocimiento de provisiones: América, octavo capitán.—El general gobernador, O'Donnell.

ANUNCIOS.

CASA EN ALICANTE.—EN UNO DE LOS SITIOS mas céntricos de dicha ciudad, se vende una casa con tres fachadas, la una haciendo frente a la calle Mayor, compuesta de tres pisos y en el mejor estado, tanto la parte de fabrica como el adorno interior, pues se ha escayolado y empapelado recientemente.

Del precio y demás pormenores darán razon, calle del Rollo, núm. 2, pral.—(4 t.)

DENTISTA.

Don V. G. Dueñas, médico-cirujano dentista, ventajosamente conocido en la corte, tiene a disposicion del público su gabinete de dentista, calle de Carretas, número 7.

TEATRO DE MURCIA.—NO HABIENDO SIDO posible al empresario que tenia tomado este teatro, formar la compañía de zarzuela y verso que para primeros del próximo octubre debía empezar sus trabajos, se ha rescindido el contrato, por lo que se admitirán proposiciones a la empresa que desee ocuparlo con zarzuela ó verso, dirigiéndose al efecto a esta ciudad a D. Antonio García, calle de Orcasitas, núm. 8.—Murcia 23 de setiembre de 1857.—(D. 4 t.)

TASACION DE TIERRAS.

CIENCIA PRACTICA DE TASARLAS, POR D. FRANCISCO RUIZ Y ROCHERA, abogado del ilustre colegio de Castellón de la Plana, su actual alcalde, socio de merito de la de Amigos del País de la misma, y agrimensor por la Real Academia de San Carlos.

Esta obra es nueva y se escribe directamente para los tasadores de tierras, que tanta necesidad tienen de un libro que les instruya; por no tener ninguno. Esta obra les facilita la práctica de las tasaciones de tal modo, que siguiendo su método, tendrán la seguridad legal de haber obrado bien. Los propietarios, a tener una regular instrucción, podrán conocer el valor de sus predios rústicos, porque a todo se presta el método. Contiene muchas incidencias de utilísimas aplicaciones, todo dirigido a la tasacion. Entre otras cosas se dilucida quién es el tasador y cuál su arancel.

Para los que se suscriban antes de su publicación, el costo de la obra será veinte reales; despues se aumentará a treinta.

Librería de D. Leopoldo Lopez, calle del Carmen, núm. 29, Madrid.—(3 y 7 t.)

PERDIDA.

Se suplica a la persona que haya encontrado una pulsera de coral con cuatro vueltas y broche de oro con las iniciales M. L., que el día 3 de este mes se ha perdido al ir al teatro de Lope de Vega, la entregue en la portería de la calle de la Visitacion, núm. 2. Se dará una gratificacion.

VAPORES-CORREOS COMP. CATALANAS REUNIDAS

Vapores de ruedas, Cid Barcino, Balear y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavan, Ter, Europa, América, Tajo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wirado, y Línea desde Marsella y Liverpool a la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo, en tiempo de cuarentenas, segun despues a Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.

SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSSELLA A CÁDIZ. Regreso, sale de Cádiz el lunes. Málaga el martes. Almería el miércoles. Cartagena el jueves. Alicante el viernes. Valencia el sábado. Barcelona el martes. Llega a Marsella el miércoles.

Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y Inglaterra, se avisarán con la debida anticipacion. PARA PASAJES Y CARGA acudir a los señores viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16.—(Miér. y Viern. 1)

LA CUESTION DE MARRUECOS, tal cual ha sido, es y será, bajo el punto de vista español europeo.

Ilustra la eticcion de este opúsculo un MAPA de todo el Imperio, en el que se expresan las cordilleras, montañas de esta region, sus numerosos rios, y todos los pueblos de algun vecindario fijo.—Se vende a 12 reales cada ejemplar.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA. DE DON A. DE GESSLER.

La magnífica fragata de vapor a hélice La Montañesa, de fuerza de 360 caballos, saldrá de puerto de Santander para el de la Habana, al mando de su acreditado capitán D. Santiago de Moya, el día 15 de octubre próximo. Admite carga y pasajeros; a quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques.

La despacha su armador en Santander D. A. de Gessler, Muelle, núm. 2, y el correido D. Francisco de la Parte, Ribera, 3.

En primera cámara: 2.200 rs. vn., inclusa manutencion. En soldado: 900 rs. vn. y 100 rs. de pasaje.

ALMONEDA MUEBLES DE LUJO.

El puesto de muebles de lujo que se pone todos los años en ferias en el antiguo del monte de piedad, tiene actualmente su despacho en la calle de Capellanes, núm. 5, cuarto bajo de la izquierda, y por la de la Misericordia, núm. 2, bajo derecha. Desde las nueve en adelante. (1 m. y 2 t.)

SERVICIOS MARITIMOS MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes a las seis horas a Paris, a las cinco y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía, viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafora y hermano.—(Lun. y Juev. t.)

TRATADO PRACTICO DE GAMINOS, POR DON Joaquin Montero.—Se vende a 10 rs. en sus principales librerías de esta corte; y en casa de su autor, calle de Valverde, núm. 54, principal derecha. En Barcelona, calle de Santa Mónica, número 2, piso primero; tambien se vende en los mismos puntos el cuadro de pesas y medidas con arreglo al sistema métrico decimal. Uno y otro se remiten por el correo mandando su importe, siendo el del cuadro 5 rs.—(2 v. t.)

CON PRIVILEGIO DE INVENCION.—AVISO AL PÚBLICO.—M. Gajinje acaba de establecer en la calle de Jesús, núm. 2, una máquina para cortar ladrillo y baldosa de todas las formas y dimensiones que se piden, ofreciendo una gran rebaja en el precio de la mano de obra, al mismo tiempo que una perfeccion y exactitud completa. En el citado establecimiento pueden verse muestras de todos los modelos. (D. 3, 6, 7, 8, 9 y 10 t.)

PERDIDA. El día 4 sobre las tres de la tarde, se perdió un plumero blanco de uniforme, desde la calle

de Preciados a la costanilla de los Angeles. Se agradecerá su devolucion en la calle de la Montaña, núm. 35, casa de D. Antonio Marino y Viant, plumaista de cámara y de las Reales Cortes.—(1 t.)

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) TEATRO REAL.—A las ocho y media, Norma, ópera en dos actos del maestro Bellini, por las señoras Grisi, Calderon y Larruy y los señores Mario y Bouche. TEATRO DEL PRÍNCIPE.—A las ocho de la noche, Los maridos, comedia en tres actos. TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho de la noche.—La llave de oro. TEATRO DE LOPE DE VEGA.—A las ocho de la noche.—El receptor y su mujer. TEATRO DE NOVEDADES.—A las ocho de la noche.—Los fugitivos de la India. TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media: Enlace y desentace, zarzuela nueva en dos actos.

NOTICIAS COMERCIALES.

Table with financial data including 'BOLSA DE MADRID - COTIZ. OFICIAL DE HOY', 'BOLSA DE LONDRES', and 'BOLSA DE BARCELONA'. Columns include 'Fondos públicos', 'Acciones', and 'Sociedades anónimas'.

BOLSA DE PARIS, 4.—(POR EL TELEGRAFO.)

Table with 2 columns: 'Francés', 'Estranjero'. Values: 69-65, 44 1/8; 42 francos, 95-25; 3 español exterior, 00 0/0.

BOLSA DE LONDRES, 4.—(POR EL TELEGRAFO.)

Table with 2 columns: 'Consolidados', 'Bolsa'. Values: 95 5/8 a 5/4.

BOLSA DE BARCELONA DEL 1.º DE OCTUBRE.

Table with 3 columns: 'Efectos públicos', 'Dinero', 'Papel'. Includes sub-tables for 'Acciones' and 'FONDOS ESPAÑOLES EN BOLSAS ESTRANJERAS'.

CAMBIOS DE MADRID Y DE LAS PROVINCIAS.

Table with 2 columns: 'Lugar', 'Tipo'. Lists exchange rates for various cities like Madrid, Barcelona, Valencia, etc.

MERCADO DE MADRID, 4, Y GRAL. DE CEREAL.

Table with 2 columns: 'Cereales', 'Precios'. Lists prices for wheat, flour, and other goods.